

論文の内容の要旨

論文題目 中国都市絵巻図にみる〈表層〉の意味構造に関する研究

氏名 王潔

中国では、急速な近代化に伴い、多くの伝統的景観が失われつつある。現代都市の建築形態の意味が曖昧になってきたため、その集合としての都市景観からは秩序が見えにくくなっている。本論文は、従来の都市の景観計画、設計の概念に不足していた景観の意味構造に関する知見を得るために、中国の都市絵巻図を素材に、描かれている景観、特に〈表層〉に着目して、その形態要素の特徴と意味構造の解明を行った。

〈表層〉とは、建物の正面と道路境界に挟まれた空間、およびその近傍空間を、特定の意味と機能を担うひとまとまりの空間として見なしたものである。中国の建築の〈表層〉には、「照壁」という特徴的な壁が街路空間に張り出して作られる現像が見られる。本論文が、照壁によって、公共空間の拡張された私的領域を上記定義の「近傍」とみなしている。

本論文の目的は、以下の3点である。

- (1) 都市絵巻図から、描かれている街路景観、特に〈表層〉の形態要素を抽出し、それを定量的に読み取り、形態要素の多様性を明らかにすること。
- (2) 現代記号論の考えに基づいて、〈表層〉の形態要素を記号として抽出し、記号の役割、記号の形態と記号の内容、記号の意味因子などから、〈表層〉の意味構造を解明すること。
- (3) 日本の同種の描かれた街並みとの比較を通じて、(1)(2)から抽出した〈表層〉の意味因子が、空間の表現にどのように表れるかを明らかにすること。

本論文は、序章と終章を加えて5章から構成されている。

第一章は、表層論から都市絵巻図へのアプローチの方法を検討し、本論文で展開する〈表層〉の意味構造の解釈に理論的基盤を与える。そして、描かれた都市景観と中国都市絵巻図に関する既往研究を述べた上で、本論文の位置づけをする。

第二章は、研究対象に関する考察である。

まず、本論文の主な研究対象である「清明上河図」と「盛世滋生図」の概要を述べる。そして、「清明上河図」と「盛世滋生図」の歴史的背景と都市的背景を述べる。さらに、都市絵巻図の資料性について考察する。

第三章は、街路景観の構成要素の抽出である。絵巻図に描かれている街路景観は、街路の形態、街路沿いの点的構成要素（点景）、街路沿い線・面的構成要素（〈表層〉）、で構成されていると定義した。本章の目的は、描かれている街路景観の形態要素を抽出し、その中の〈表層〉の形態要素を定量的に把握し、形態要素の多様性を明らかにすることである。

まず、絵巻を地区別に分けて、描かれている景観を絵巻の流れに沿って、どのようなものが描かれているかを概約した。「清明上河図」と「盛世滋生図」は、ともに絵巻図が広がりにつれ、街路や水路に沿って、周縁部から都市へ進む景観を描いていることが分かった。このような景観の描き分けがあることで、意味論的な研究が可能となる。そして、街路の形態と街路沿いの点景要素を述べる。市民の生活に欠かせない井戸や屋台が街路に設けられていことから、街路空間は単なる通行機能だけでなく、市民の日常生活の重要な場であることが分かった。さらに、〈表層〉の形態要素を、建築と街路との関係に関する要素、建築的形態要素、付属的形態要素に分けて、〈表層〉の形態要素を抽出し、集計結果として、以下のことが分かった。(1)「清明上河図」では、みせの〔はみ出し〕は一般的である。(2)「盛世滋生図」では、みせに看板を設けることが一般的である。(3)「盛世滋生図」では、街路沿いの〈表層〉に装飾要素を設けることは多い。(4)「清明上河図」と「盛世滋生図」には、ともに開放性の高い〈表層〉が描かれている。

第四章は、〈表層〉の意味構造の定量的分析である。本章の目的は、前章の〈表層〉の形態要素の分析にもとづいて、〈表層〉の意味構造を解明することである。

繰り返し現れる形態要素や特異な性質を持った〈表層〉の形態要素を記号とし、〈表層〉を構成する記号群を意味成分とみなすことで、〈表層〉に対する成分分析を展開する。〈表層〉の形態要素の分布状態（出現頻度）を調べることにより、示差的成分、補助的成分、共通成分という3類型に区別した。〈表層〉の類似性を表す共通成分から、都市絵巻図に描かれている〈表層〉の一般型を明らかにした。また、示差的成分の分析を通して、限られた数の記号から多様な記号のバリエーションを生成する仕組みを提示し、〈表層〉の多様性の形成に示差的成分が重要な役割を果たしていることを明らかにした。

また、特定の意味を持つ記号の形態と記号の内容を分析した。いくつかの象徴的な記号と実用的な記号を取り出した。「清明上河図」では、「棟飾り+垂脊飾り」（記号）は屋根の「反り」と強い関連があることが分かった。実用的記号として、「川字幌子+川字暖簾」（記号）が〔酒屋〕を表わしていることが分かった。また、〔涼棚+テーブルセットの溢れ出し〕（記号）が飲食と関係する〔みせ〕を意味していることが分かった。「盛世滋生図」では、〔筒瓦〕、〔棟飾り〕、〔走獣飾り〕、〔斗きょう〕など屋根の装飾要素は格式の高い形態要素であることが分かった。また、山門型門屋が〔寺院〕を象徴していることが分かった。実用的記号として〔提灯〕を設けることは、住宅の場合では行事の賑やかさを表し、みせの場合では立派な酒屋を表していることが分かった。

さらに、「清明上河図」と「盛世滋生図」の散布図分析により、〈表層〉秩序のヒエラルキーを表す「身分（上）」と「身分（下）」という意味因子、〈表層〉の様相を表す「賑やか」・「開放的」と「静か」・「閉鎖的」という意味因子が読み取れた。これらの意味因子は、絵巻図の街路沿いの〈表層〉に共通して存在するとと思われる〈表層〉の意味特徴を示すものである。

散布図上で、距離の近い形態要素の集合により、〈表層〉を類型化した。官的〈表層〉、立派なもせ〈表層〉、素朴なみせ〈表層〉は2つの絵巻図に共通しているが、閉鎖的な〈表層〉は「清明上河図」にしか描かれてないことが分かった。2つの都市絵巻図の〈表層〉の類型の表現を比較すると、以下の特徴がみられた。

1 立派なみせの〈表層〉を表すとき、「清明上河図」と「盛世滋生図」では、共通する形態要素がみられない。言い換えれば、立派なみせの〈表層〉を形成する要素が、時代や地域によって変わることが分かった。

2 絵巻図の散布図を比較して、「盛世滋生図」では、官的形態要素が集中して分布することが特徴であることから、表現されている官的建物の〈表層〉の形態要素の共有程度の高さから、官的建物の〈表層〉が様式化していることが分かった。

3 都市の景観を「光」と「闇」に分けて考える時、官的〈表層〉や立派なみせ〈表層〉が都市の「光」の部分を表している一方、閉鎖的な〈表層〉や素朴な〈表層〉が都市の「闇」の部分を表している。散布図の分析から、「清明上河図」では都市の「光」の景観と「闇」の景観が明確に表現されていることが分かった。一方、「盛世滋生図」には、官的〈表層〉や立派な〈表層〉で、都市の「光」の部分が豊かに描かれているが、素朴な〈表層〉がみせの一般型として描れており、都市の「闇」の景観の表現が少ないことが分かった。

最後に、街路タイプ別と地区別に、記号の出現頻度と割合から、絵巻上記号の分布特徴を

分析する。

1 街路タイプ別の記号の分布

「清明上河図」では、河岸型の〈表層〉において、「身分（上）」と「賑やか」の形態要素の出現頻度と割合が陸路より低い。また、[みられる]・[入れる]の指標要素の集計から、河岸の〈表層〉が陸路の〈表層〉より公共性が低いことが分かった。総合して、「清明上河図」では陸路の〈表層〉と河岸の〈表層〉とが明確に描き分けられていることが分かった。一方、「盛世滋生図」の水路の〈表層〉に、「身分（上）」の形態要素が全然見られず、「賑やか」の形態要素も比較的少ないことが分かった。河岸と陸路の〈表層〉には、「身分（上）」と「賑やか」の形態要素の出現頻度と割合にあまり差がみられないことから、河岸沿いと陸路沿いとを明確に描き分けてないことが分かった。

2 地区別の記号の分布

「身分（上）」と「賑やか」・「開放的」の形態要素の地区別の出現頻度と割合の集計から、「清明上河図」では、絵巻図の広がりに伴い、郊外地区、水辺商業地区、城内繁華地区へ進むにつれ、上述した意味を表す形態要素も増えていく。つまり、〈表層〉の地区性が明確に描かれていることが分かった。一方、「盛世滋生図」では、蘇州城内において、「身分（上）」の形態要素の出現頻度と割合が高い。山塘街では、「賑やか」の形態要素の出現頻度と割合が高い。蘇州城内、特に描かれた蘇州城の西部における官署の多い性格と山塘街における有名な盛り場としての性格はこのような〈表層〉の地区性と一致することが分かった。

第五章は日中の比較の視点から、第四章で抽出した〈表層〉の意味因子が、空間的にどのように表現されているを考察し、以下の知見がえられた。

日本では形式化された立派な門屋が、〈表層〉の「格」をつくるのに重要な役割を果たした。中国では、埠が街路空間の異なる所に位置することにより、異なる役割を果たす。建物と街路との遮断としての埠、表層領域の凹型の形成としての埠、そして拡張としての埠などの形式で、街路空間と関わりながら〈表層〉の「格」つくりに重要な役割を果たすことが分かった。また、建物と街路の境界領域に注目してみると、中国の建物、特にみせは街路に対して開放的でありながら、みせ領域と街路領域が使い分けられることによって、街路の公共性を確保されていることが分かった。

終章は各章のまとめを行い、今後継続すべき研究の課題を提示した。

以上、本論文では定量的分析により、〈表層〉の形態要素を数量化し、〈表層〉の意味構造を明らかにした。そして、その意味構造から、絵巻図に描かれている街路景観を解釈した。